L'art de la taille des fruitiers



broché		
170 x 240 mm		
286p		
400 ill.		
32€		
ISBN 978-94-6161-716-3		
Office: 26/5		
Exposition : -		

Marcel Vossen, (°1946 à Leerbeek, Gooik) a hérité l'amour et la connaissance de la culture fruitière de ses parents et grands-parents, qui la pratiquaient professionnellement.

En 1995, j'ai créé le jardin-musée de Gaasbeek, trésor vivant d'un patrimoine horticole flamand pratiquement disparu et de la fruiticulture contemporaine. Toutes les facettes de la fruiticulture y sont abordées. Il constitue une vaste collection de formes palissées de pom- miers, poiriers, pruniers, cerisiers, pêchers, abricotiers, kiwis, etc., en plus des formes contemporaines, des demitiges et hautes tiges fruitières, des petits fruits, des raisins, des figues, des citrons, des pommes en conteneurs, etc. Avec ses 36 formes de taille différentes, il s'agit d'un échantillonnage complet de la culture fruitière.

Cette collection de formes de taille est unique au monde. Depuis plus de 25 ans, elle constitue également une mine d'informations unique pour l'amateur de fruits. Les nombreuses visites guidées que j'ai menées pour des visiteurs belges et étrangers m'ont surtout révélé ce qui est important pour l'amateur de fruits pas- sionné. Outre les questions classiques sur la taille, la fertilisation et l'entretien, bon nombre de questions m'étaient posées sur le choix des variétés. En particulier sur les variétés dites "anciennes", que certaines organisations considèrent comme les va- riétés à planter absolument.

Ce livre, qui repose sur plus de 60 ans d'expérience, entend répondre aux nombreuses questions auxquelles l'amateur de fruits est confronté. Il traite de tous les aspects de la culture des variétés fruitières les plus courantes en les abordant pas à pas, de manière pratique, pour aider l'amateur à adopter dans son propre jardin des variétés dignes de confiance, à les cultiver en connaissance de cause et à en récolter des fruits savoureux durant de longues années.



La taille raisonnée des fruitiers palissés mêne aussi à la naissance d'entreprises horticoles spécialisées, où les diplômés des écoles d'horticulture du pays cultivent des fruitiers de qualité pour la bourgeoisie locale et pour l'exportation.

Jusque dans les années 1950, la théorie de Jusque dans les années 1950, la théorie de la circulation de la sève et la talle riaion-née tiendront tête aux nouvelles connais-sances scientifiques qui conduient no-tamment à la culture des frutilers à basse tige. La disparition de la formation à la talile raisonnée dans les écoles d'horticul-ture mêmera à celle de la culture commer-ciale des espailers.

Depuis quelques années, cette culture ainsi que la taille raisonnée, indispensable à une bonne fructification, connaissent un regain d'intérêt certain.

Herman van den Bossche ancien chercheur en patrimoine des jardins et parcs historiques





Les formes palissées du jardin-musée

Le jardin-musée est véritablement la flamands y sor chambre du trésor - vivante - d'un patrimoine horticultural flamand aujourd'hui y admirer 36 fo pratiquement disparu. Courants dans les jardina des châteaux du XIOS siècle, la culture jardin unique. des fruits et légumes et l'art horticultural

de Gaasbeek

flamands v sont ramenés à la vie et préser vés pour les générations futures. On peut y admirer 36 formes de taille différentes appliquées minutieusement, ce qui rend ce



32 L'ART DE LA TAILLE DES FRUITIERS

L'éventail (ou queue de paon)

lci, les charpentières sont palissées en éventail. Cette forme convient surtout pour les espéces fruitières difficilles à tailler en forme serrée, notamment les abricotiers, pêchers, pruniers et cerisiers du Nord.





Le cordon Guyot

Il s'agit d'une forme de taille facile à appliquer aux vignes d'extérieur, que ce soit contre un mur ou en espalier. Il est élaboré autour de quatre charpentières parallèles et verticales espacées de 50 cm. Le bois à fruit, qui se développe sur ces charpentières verticales, est taillé chaque hiver à un œil. En été, les jeunes cnaque niver a un deil. En etc, les jeunes pousses sont taillées à deux ou trois feuilles au-dessus de la grappe. Cette taille est répétée systématiquement, en fonction de la croissance.









Formes palissées classiques contre un mur

nées contre un mur, comme la palmette Verrier, la forme en U, le cordon simple, le candélabre, le cordon vertical en S..., il

sage susceptible de durer au minimun 30 à 50 ans, voire plus.

Formes palissées contre un mur en pierre

Des fils de tension galvanisés de 3,5 mm plastique vert, sont fixés horizontalement de diamètre, recouverts d'une gaine en tous les 50 cm sur toute la hauteur du





mur à l'aide de fers en T de 12 cm de long.

Les fils sont passés dans un trou de de 15 mm x 15 mm de côté, dont la lon5 mm percé à 2 cm de l'extrémité du fer gueur dépend de la hauteur du mur. en T, ce qui les maintient à la bonne hau-teur. Ils sont tendus à l'aide de tendeurs plastifiés. L'écart entre les fers est de 2 mètres. Sur les fils horizontaux sont

On optera de préférence pour des sup-ports en azobé, bois très durable. Ils sont fixés à chaque hauteur aux fils horizontaux

avec du fil de ligature plastifié vert.

Formes palissées contre une paroi en bois

L'élaboration du système de palissage est des pitons à visser galvanisés de 15 cm de la même que pour un mur en pierre, mais long minimum.

Structure pour haie fruitière telle que le fuseau modifié pour le pommier, la palmette modifiée, l'axe vertical, etc.



Porte-greffes pour kiwi

Les variétés de kiwi - tant mâles que femelles - sont toujours greffées sur un franc de kiwi.

Porte-greffes pour citronniers, orangers et mandariniers

Ces variétés sont greffées sur francs de Cîtrus ou de Poncirus.





Le choix des variétés

par la repartition sanonimee - varietes précoces, mi-précoces, tardives et de conservation. La sensibilité aux maladies est importante pour certains types de fruits, mais moins pour d'autres. Ainsi, la fruits, mais moins pour d'autres. Ainsi, la sensibilité des poimmiers et des poiriers à la tavelure et à l'oïdium est importante, sans pour autant être à mes yeux le fac-teur décisif. En ce qui concerne d'autres fruits, la tolérance à certaines maladies est déterminante pour le choix des varié-tés, comme la résistance des groseilles à maquereau à l'oidium, par exemple.

tes dites anciennes. Ce phénomène est encouragé par certaines organisations fau manquent totalement de connaissances la cit d'expérience professionnelles. Les dis que certaines organisations défendent les variétés a notiennes est lousible en soi ; c'est leur raison d'être.

porte-greffe, est crucial. Laissez-vous
guider en premier lieu par votre goût, puis
a ciennes* - adoptent sans plus ces
par la répartition saisonnière : variétés
variétés sont généralement très déçues au bout de quelques années. À juste titre : souvent le goût et la production ne sont pas au rendez-vous, si bien que ces arbres et vergers ne sont plus entretearbres et vergers ne sont plus entrete-nus, avec toutes les conséquences que cela implique. La question cruciale qu'il convient à un amateur de se poser est la suivante : «Pourquoi ces variétés dites anciennes ne sont-elles plus courantes sur le marché aujourd'hui?» La réponse est très simple : parce que leur qua-lité laisse à désirer, surtout en ce qui maquereau a loiaium, par exempe.

lice laisse a desirer, surrout en ce qui concerne leur goût et leur production. Il ve vous laissez surtout pas entraîner par l'engouement actuel pour les variétés cutives soit tés dites anciennes. Ce phénomène est fuctifiaient facillement, soit, surtout, au vous l'extre de la variétés cutivées soit tes dites anciennes. Ce phénomène est fuctifiaient facillement, soit, surtout, en ce qui concerne leur goût et leur production. Il ve de l'extre de la variété suitivées soit tes dites anciennes. Ce phénomène est functifiaient facillement, soit, surtout, en ce qui concerne leur goût et leur production. Il ve de l'extre de l'e







LA CULTURE ET LA TAILLE DES DEMI ET HAUTES TIGES (PLEIN VENT) Distance de plantation : 6 x 6 m Haute tige : 10 x 10 m

La demi-tige n'a plus vraiment la cote car, d'une part, elle prend beaucoup de place et, d'autre part, elle n'est pas pratique en cas de păturage par le bétail, sauf le petit bétail. Le mieux est de commencer avec des arbres pourvus d'une ramure de 2 ans constituée d'un prolongement et de quatre charpen-tières présentant au minimum un angle

de 45° par rapport à la tige centrale. Les branches formant un angle de moins de 45° avec celle-ci sont des concurrentes et doivent être supprimées. Les charpentières sont taillées d'un tiers ou de moitié, à com-mencer par les plus faibles. Les autres seront taillées en conséquence sur un œil orien té vers l'extérieur. Après la première taille d'hiver, on obtient une forme pyramidale de plein vent, comparable à la pyramide libre.



snoeck





